
株洲日报讯（通讯员/唐芊） 随着微创手

术的普及，经腹腔镜行胆囊切除术已成为胆

囊手术的金标准。以前治疗胆囊合并胆总管

结石传统的方法是通过开腹完成，患者住院

及恢复时间较长，而现在针对胆囊合并胆总

管内结石在国内多数三级甲等医院的肝胆专

科已经采取微创手术的治疗模式。

湖南省直中医医院肝胆胰脾外科专家表

示，微创手术也有缺点，如腹腔镜下胆囊切除

术联合胆总管探查取石术术后需要留置 T 管

达 40 天以上，由于腔镜手术 T 管周围形成窦

道较慢，早期拔出 T 管易形成胆漏。针对术后

是否留置 T 管的问题在传统开腹手术中就存

在很大的争议，在微创手术中也面临着同样

问题，如果 T 管留置时间过长从某种程度上就

失去了微创的意义。

什么是“三镜”联合？
“三镜”联合指的是腹腔镜、胆道镜、十二

指肠镜，包括腹腔镜胆囊切除、腹腔镜胆道切

开取石、胆肠内引流术、术中及术后的胆道镜

胆道探查取石和经十二指肠镜逆行胆胰管造

影(ERCP)等。本着“去除病灶、取净结石、解除

梗阻、通畅引流”的原则，省直中医院肝胆胰

脾外科在肝胆管结石取得突破性进展，正稳

步健康的发展。

“三镜”联合的优势
省 直 中 医 院 肝 胆 胰 脾 外 科 率 先 引 进 了

三 镜 联 合 微 创 取 石 术 ，将 十 二 指 肠 镜 、胆 道

镜 、腹 腔 镜 联 合 应 用 进 行 微 创 手 术 ，只 需 要

在腹部开两个小口就能进行取石术，具有伤

口小、费用低、痛苦小、痊愈快、取石干净、并

发 症 少 、复 发 率 低 的 优 势 ，常 规 的 胆 道 探 查

取石术术后一般需要留置 T 管，带管时间长

达 两 个 月 ，造 成 一 定 的 生 活 不 便 ，目 前 省 直

中 医 院 肝 胆 胰 脾 外 科 采 用 新 路 径 微 创 腹 腔

镜 再 联 合 术 中 十 二 指 肠 指 肠 镜 置 入 鼻 胆 管

引 流 ，1 周 即 可 拔 出 ，省 时 恢 复 快 ，让 患 者 在

手术后生活质量得到了保障，也为特殊工作

人群带来了希望。

术后不留置 T管需满足以下几
个条件：

1. 胆道的直径要大于 0.8 厘米，否则术后

会造成胆道狭窄；

2.胆道下端通畅，无残余结石；

3.胆道下端无狭窄；

4.术者有娴熟的镜下缝合技术。开展腹腔

镜下胆道Ⅰ期缝合，从某种程度上解决了长

期留置 T 管的缺点。采用可吸收线连续缝合，

针距在 1.2 毫米左右。

手术指征：无症状的胆总管结石采取择期

手术；症状不严重的患者采取限期手术治疗；

胆管结石合并梗阻、感染甚至合并生命体征

改变，采取急诊手术治疗。

胆总管结石如何减少长期带T管的困扰？
省直中医院有新招——“三镜”联合

株洲市三三一医院成功完成冷冻球囊消融术
为株洲第二家开展此技术的医院

株 洲 日 报 讯（通 讯 员/侯
艺） 2 月 7 日，株洲市三三一医

院心内科主任谢兴泽、副主任施

维东及其团队，成功完成该院首

例房颤冷冻球囊消融手术。这是

株洲市第二家开展此技术的医

院，标志着株洲市三三一医院房

颤消融治疗可以“冷热相济”，跨

入地市级医院前列。

68 岁的吴阿姨常年患有高

血压，平日还饱受阵发心房颤

动困扰，频繁出现心慌、气短、

头晕等不适症状。近日来，吴阿

姨明显感觉心悸、头晕等现象

更加频繁，于是到株洲市三三

一医院就诊。

在谢兴泽的带领下，该院心

内科团队结合吴阿姨病情，根据

各项检查结果，经过多次讨论，

决定为吴阿姨行心房颤动冷冻

球囊消融手术。

冷冻球囊消融术，是专为隔

离肺静脉而设计的治疗房颤的

新技术，也是相当成熟的微创介

入治疗方法。研究表明，冷冻消

融与传统的射频消融相比，在临

床表现方面更有优势，主要体现

在术后更低的心血管病因住院

率（包括房颤再住院率）、再消融

率和直流电复律发生率。

吴阿姨的心房颤动冷冻球

囊消融手术，仅用 1个小时便顺

利完成，术中吴阿姨无任何不

适，术后恢复良好，6 小时后即

可下床活动，观察两到三天即可

出院。

此次心房颤动冷冻球囊消

融手术的顺利开展，是株洲市三

三一医院在房颤治疗领域实现

的新突破，标志着该院心血管内

科已经进入房颤治疗的“冷冻”

新时代。

谢兴泽介绍，目前我国房颤

患者约有 1200 多万人，是中老

年人的常见病。房颤除引起胸

闷、心慌、乏力甚至心衰等症状，

约有 20%至 30%的房颤患者会

发生缺血性脑卒中，即俗称的脑

梗死、脑中风。相比其他原因导

致的卒中，房颤卒中具有高致死

率、高致残率、高复发率等特点。

目前主流的房颤消融手术有射

频消融和冷冻消融，冷冻球囊消

融术为房颤患者提供了一种全

新安全有效的微创治疗方式，为

房颤患者带来新的希望，大大提

高患者的生活质量，必将造福更

多的患者。

▲为吴阿姨进行房颤冷冻球囊消融手术。通讯员供图
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▲邓仁芳和陈晖可就彭先生的治疗方案进行讨论。通讯员供图

株洲日报讯（通
讯员/陈恺祺） 经过

近半年的综合治疗，

被诊断为肾衰合并

肿瘤的彭先生病情

已趋于稳定，株洲市

二医院陈晖可、邓仁

芳这对医生夫妻让

几近绝望的他再次

看到了希望。

59 岁的彭先生

因 为 患 有 2 型 糖 尿

病性肾病，自 2021年

开始便在株洲市二

医院肾内科开始了

规律血透，也因此与

自己的主管医师肾

内科副主任陈晖可相识。就这样，彭先生保

持着每周两次的血透频率，每天虽然都很普

通但也能从容自若的面对生活。

直到 2022年 7月，彭先生感觉全身乏力

明显加重，伴有刺激性咳嗽和右侧胸痛。主

管医生陈晖可为彭先生完善了相关检查，检

查结果出来后却让陈晖可担忧了起来。“右

侧锁骨上区及纵隔内多发肿大淋巴结、胸膜

增厚……这些都让我考虑应该是肿瘤，但毕

竟术业有专攻，我只能请肿瘤科过来会诊

了。”陈晖可说。

“咦，你的病人吗？”作为肿瘤一科副主

任，邓仁芳也是陈晖可的妻子，前来参与会

诊，“临床上是考虑肺恶性肿瘤了，但还是需

要做个穿刺活检，明确诊断。”通过穿刺活

检，彭先生最终被确诊为中低分化肺腺癌。

常规完善基因检测，未找到驱动基因，免疫

表达 90%。

“确诊后那段时间我情绪非常低落，女儿

带我跑遍了各家省级医院，看到我的肿瘤相

关结果，教授们都说不用担心，可一听说我是

血透病人，又立马面露难色，委婉地让我回当

地医院。陈主任和邓主任他们夫妻俩就一直

开导我，让我不要放弃。”彭先生回忆道。

彭先生从肾内科转到肿瘤一科后，怎么

样给彭先生制订合理有效的治疗方案是邓

仁芳的首要任务。针对彭先生的特殊情况，

肿瘤中心申请了 MDT讨论。

“规律血透，患者的平均生存期为 10 年

左右，可晚期肺癌就没那么乐观了，肾功能

差，有我们的血透替代治疗。你们主要还是

从肿瘤诊疗方面，保证患者生活质量的同

时，尽可能地延长患者的生存期，我们两个

科室多交流，一起合作，一定可以解决问题

的。”陈晖可的话语如“定心丸”般让邓仁芳

专心制订治疗方案。考虑彭先生的免疫为高

表达状态，邓仁芳还是想好好利用这个特点

来考虑免疫治疗。经过和患者以及家属的多

次谈话，达成了一致意见——尝试免疫单药

治疗。两个月后，再次复查，彭先生右侧锁骨

上区及纵隔内多发肿大淋巴结较之前明显

缩小，咳嗽和胸痛症状也随之缓解了很多。

半年下来，彭先生规律血透，规律免疫

治疗，让他有了一种“生活不慌不忙，日子来

日方长”的感慨。到了今年 1月，彭先生的血

透流量欠佳，随之而来，出现了恶心、呕吐、

头昏的一些症状。在重新评估肿瘤病情，确

认病情稳定后，陈晖可也专心解决彭叔血透

流量低、透析不充分的问题。经过检查，陈晖

可发现彭先生的内瘘存在Ⅱ型狭窄，春节前

夕给他做了内瘘静脉球囊扩张手术，手术后

流量得到了恢复，透析也充分了，相关的恶

心、呕吐、头昏症状也随之减轻。

“现在的我非常坦然，不管是尿毒症还

是恶性肿瘤，我都有专业的医生团队为我量

身打造治疗方案，相信在陈主任和邓主任的

治疗下，我也一定会越来越好的。”彭先生感

言。

株洲市二医院医生“夫妻档”
联合救治肾衰合并肿瘤患者
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爱护环境，我们这样做
来源：株洲文明网 2月 10日—2月 16日

昨日株洲城区一声巨响 啥情况
访问量：37 万次，发布时间：2 月 15 日，记者：马文章

包揽前三甲！这三家株洲企业创新能力强，领跑全省
访问量：28.3 万次，发布时间：2 月 10 日，记者：周蒿

建成清水塘大桥、新建充电站场……
今年株洲拟实施这些基础项目
访问量：25.5 万次，发布时间：2 月 14 日，记者：胡文洁

不躺平，奋力“闯创干”
访问量：25.1 万次，发布时间：2 月 10 日，记者：朱理平

株洲62岁老党员生命垂危，再三嘱托这件事……
访问量：24.6 万次，发布时间：2 月 13 日，记者：杨如

虚假宣传、以次充好……
二手交易你遇到过哪些坑？
访问量：20 万次，发布时间：2 月 10 日，记者：廖智勇

暂停了三年的大型线下招聘会重启
哪些行业最缺人？
访问量：18.1 万次，发布时间：2 月 13 日，记者：何春林

全球爆款ChatGPT 能给株洲带来什么？
访问量：18 万次，发布时间：2 月 16 日，记者：张书乐

株洲城区每日产生约1300吨生活垃圾
都去了哪里？
访问量：12.2 万次，发布时间：2 月 13 日，记者：伍靖雯

两次未接到通知就被移出小区微信群，市
民张女士（网名蓝精灵）怀疑是因为自己对社
区工作提意见而被打击报复。真相到底如何？2
月 10日，株洲晚报微信公众号发布《居民两次
被“移出群聊”，只因说社区工作做得不好？》一
文，还原了事情的来龙去脉。网友纷纷留言，各
抒己见。

网友@最凉不过人心：有些社区群，居民
提的问题没一个人回应，天天发一些官方消
息，对于居民反映的问题视而不见。

网友@馨月：社区确实存在工作人员不
接受居民反映问题的事情，希望幸福株洲微信
群能真正体现作用，为老百姓答疑解惑。

网友@说An：大部分群众以为社区工作
者是“菩萨”，有求必应，有应必行。社区工作者
们也难！

网友@洪武：基层干部的思想觉悟有待
提高。

网友@奋斗青年敏敏敏：有些居民不管
是不是自己的群每个群都要加，一些意见复制
粘贴到每个群讲，天天看到他们在群里吵。

网友@蒋涛：有些人专爱在群里发一些
负面语言和观点，什么也看不惯。

花钱必问效，无效必问责。今年，我市 7
项财政资金项目将接受预算绩效监督“四

评”。2月 11日，知株侠微信公众号发布《株洲
这 18 亿是否花到实处？监督！》一文，引网友
点赞转发。

网友@木棉花：这个好，确保每一分钱都
花在“刀刃”上。

网友@我看你是颗柠檬：让贪污腐败无
处遁形，太好啦！

网友@宋玉：绩效“四评”形成了单位、财
政、审计、人大联动的监督闭环，全方位、全过
程、全覆盖，点赞。

网友@圈圈不是圆圆：希望所有干部能
管好钱用好权。

网友@滴答：这是人民群众的福音呀。

网友热议
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